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尊敬的步部长，尊敬的钱部长，尊敬的胡楠理事长，

尊敬的陈克复院士，尊敬的李平处长，尊敬的谢立安

处长，尊敬的女士们、先生们：

大家上午好！

初夏的杭州， 风景如画，温暖宜人。

欢迎大家来到美丽的钱塘江畔，出席由华章科技

参与承办的第四届中国造纸装备发展论坛。在此，向

各主办单位、协办单位赞助单位给予华章科技的支持

表示衷心的感谢！

根据组委会的安排，今天非常高兴在这里，向大

家汇报一下我本人关于中国造纸装备产业发展的一些

思考和想法，请各位领导、专家和同仁指正。

我要向大家汇报两方面的内容，一是回顾中国造

纸装备行业 40 年改革的成就和经验 ；二是当下中国造

纸装备行业所面临的挑战和机遇。

2018 年是中国改革开放四十周年，四十年来，中

国经济、社会发生了翻天覆地的变化，同样，受益于

中国经济和中国造纸行业的快速发展，中国造纸装备

行业也进入了一个全新的发展阶段，在这不平凡的

四十年里，有几件事对中国国产造纸装备行业发展产

生了较大的影响。

第一件值得回顾的大事：改革开放初期，1982 年底，

由 8 位副总理签字，经国务院批准，由国家科委和轻

工业部发文在杭州正式成立轻工业部杭州轻工机械设

计研究所。它是我国轻工装备行业的重点设计研究单
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位，也是中国造纸装备行业唯一的国家级设计研究单

位。虽然它是计划经济的产物，但在当时国家一穷二白，

人才和知识十分短缺的情况下，能够集中全国轻工装

备设计研究力量办大事，当时的决策者确实是很有远

见。杭机所的成立，为中国轻工装备，特别是造纸装

备的国产化做出了很大的贡献，也奠定了中国国产现

代造纸装备产业的基础。

第二件值得回顾的大事 ：1993 年 3 月轻工业部

改为轻工总会，中国轻工行业开始由计划经济向市场

经济转型，中国造纸工业也因此成为最早进入市场经

济的行业之一。这个转型过程，也为中国造纸装备企

业快速发展创造了条件。这期间，在中国轻工总会的

统一规划和领导下，通过引进、消化、吸取国外先进

技术和经验，以及国家对造纸行业专项贴息贷款等政

策的支持，培养了一批中国骨干造纸装备企业。当时

这些企业的产品已经接近国际先进设备水平，三大国

营造纸装备企业的产品幅宽已达到 5 m 左右，车速

也超过 500 m/min，国产非木纤维的制浆设备接近国

际水平。当时中国造纸行业前十大国有企业的主线装

备，超过一半都是国产装备。乡镇企业和刚发展起家

或通过改制后的私营企业或民营企业，基本全是国产 

设备。

前两件大事是通过改革调整不断发展壮大了我国

自主造纸装备产业，而第三件大事对中国造纸装备工

业来说，却几乎是一个毁灭性的打击。2001 年 12 月

11 日，中国正式加入世界贸易组织，成为世贸组织

的第 143 个成员国，中国改革开放继续向纵深发展。

中国造纸行业全面进入充分竞争的市场经济，加入

WTO 后，中国造纸行业装备市场的大门敞开，巨大

的需求使中国成为了最大的造纸装备市场，也成为全

球造纸装备激烈竞争的市场，但对此时的中国造纸装

备工业来说，就像一个还没有学会游泳的小孩儿，去

参加成人的世界游泳大赛，与世界冠军同台竞技。有

赢的可能吗？加入 WTO 的中国造纸装备工业更像一

只圈养的绵羊，直接放到非洲丛林去，有存活的可 

能吗？

接下来的发展在坐的各位同行大部分都经历了。

短短几年，国字号的中国造纸装备企业几乎全军覆没。

破产的破产，改制的改制。但从现在的角度来评价，

中国加入 WTO，对中国造纸行业的现代化水平提升是

至关重要的，中国造纸行业后发优势，直接引进世界

最先进的造纸装备和技术，一跃成为规模最大的现代

化造纸大国。同时也为那些以前为国企代工的乡镇企

业，改制后的私营企业和一些下海的工程技术人员组

建的国内造纸装备企业带来机会，他们更像路边的野草

迎来了阳光、雨露。他们在市场经济的恶劣环境中没有

被狮子和老虎全部吃掉，他们还学会了丛林法则，学会

了奔跑，开始生存下来。那些在泳池里没有淹死的，不

仅学会了游泳，并且还学会了多种泳姿。今天的中国

国产造纸装备工业就这样经历了恶劣的市场竞争环境

的洗礼。今天的中国国产造纸装备工业已经建立了世

界最完善的造纸装备产业链，能够提供幅宽 6 m，车速

1000 m/min 以下的全系列造纸机和绝大部分 1000 t/d 以

下的制浆设备。辅助设备基本可以全部国产化。今天

的中国国产造纸装备在中低端市场有很强的竞争能力，

性价比也是世界领先，并且在传动控制系统、超级压

光机和压光机技术等局部领域基本掌握关键核心技术

和定价权。

中国国产造纸装备企业能有今天的成就，首先要

感谢国家改革开放的政策，同时还要感谢那些世界先

进装备的提供者。他们是我们学习的榜样和进步的动

力，未来很长时间他们还是我们的引路人。我们也期

待在未来更长的时间里，在公平和平等的市场环境中

与国际同行能同台竞技。

同时我们应该还要感谢那些被淹死或被吃掉的中

国同行们。因为有你们的牺牲，也使我们学到了宝贵

的经验教训。你们同样是中国改革开放的英雄。

中国改革开放 40 年，也是中国造纸工业和中国

造纸装备工业高速发展的 40 年。今天中国造纸装备企

业的成就也见证了中国造纸装备企业艰苦奋斗的足迹。

杭机所的成立，标志着中国造纸装备企业计划经济的

时代 ；轻工业部的撤销，标志着中国造纸装备企业从

计划经济向市场经济过渡 ；加入 WTO 标志着中国造纸

装备工业全面进入充分竞争的市场经济。

回顾中国造纸装备工业的发展过程，经过短短 40

年的改革开放，从计划经济发展到市场经济，成为全

球第二大经济实体，这是世界经济发展过程中绝无仅

有的。我认为就凭这一点我们就应该有自信。一个中
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国的 “华为”能让美国感到恐惧，用各种手段，到处围

追堵截。同样是中国的民营企业，华为能做的，我相

信中国造纸装备企业也能做到，对此，我们要有坚定

的信心。

我们的信心还来自于“一带一路”战略，这是中

国造纸装备当下所面临的实实在在、千载难逢的发展

良机。

关于“一带一路”，我在上一届装备发展论坛和

纸业商会的发展大会上，一再提出中国国产造纸装备

的机会在“一带一路”国家。“一带一路”是国家顶层

设计，“一带一路”是国家战略。“一带一路”国家有

50 多亿人，他们普遍还很贫穷、落后。他们很像 40 年

前的中国，也渴望富裕的生活，中国发展模式他们是

完全可以复制的。但他们现在没有资金，也没有技术

和经验，买不起世界最先进的装备和技术，而中国国

产造纸装备性价比是最适合他们的。纸和纸制品的消

费量是衡量生活富强的重要指数，从这些国家的消费

量上看，既便是达到今天中国老百姓的纸张消费水平，

中国造纸装备企业在这些国家也至少还有 20 年的发展 

机会。

为什么说中国造纸装备在“一带一路”国家有很

大机会呢？我们再来看看世界造纸装备的发展。实际

上在座的同行大家都知道，由于世界大的经济体对造

纸工业没有大的投入，世界造纸装备技术 20 多年来没

有新的革命性的技术发明和创新。中国现在是创新驱

动能力最强的国家之一。只要我们造纸装备的同行能

够加大创新投入，我相信，中国国产造纸装备的性能

很快能够接近世界先进水平。并且中国造纸装备有世

界最齐全的产业链，性价比也是最好的。所以“一带

一路”国家应该是中国造纸装备企业的舞台，中国造

纸装备行业也将成为这个舞台的主角，我相信应该会

有更精彩的演出。

另外我还要重新提一下，未来对造纸工业影响重

大的两项技术，也希望能够引起关注。

第一项是高浓度泡沫成型技术。它能提高纸张的

品质并且大幅提高单机产量、降低能耗，会给造纸工

业带来革命性的改变。

第二项是以植物纤维为主的生物质一次成形技术。

未来有可能用植物纤维生物质通过 3D 打印模式直接打

印成包装箱。这是一个革命性的技术，传统的纸包装

产业链都有可能面临灭亡的风险。新型包装箱装备产

业将会出现更多的发展机会。

各位领导、各位同行，改革开放四十年，基本上

是我们向西方学习，按照既有的西方规则参与竞争。

虽然经历了各种不公平待遇，但我们还依然顽强的活

着，并不断的壮大。新一轮改革开放开启之后，随着

中国经济实力的增加，特别是“一带一路”战略之下，

中国也可以参与国际游戏规则的制定，也可以把中国

标准推向国际，这是时代给予我们的能力，这是国家

为我们规划的宏伟蓝图。

海阔凭鱼跃，天高任鸟飞。时代已经给我们创造

了一个难得的发展机会，“一带一路”战略为我们推

开通向国际市场的大门，在我们前面，有中国的华为，

这是我们信心的源泉 ；在我们身边，有我们过住的辉

煌业绩，这是我们竞争的资本。面对充满机会的国际

市场，面对创新创业的伟大时代，华章科技愿与中国

造纸装备的同行们，在共融、共创、共享的合作理念下，

我们一起走出去携手共创中国造纸装备行业的美好 

明天。

谢谢大家！


